

*Le Directeur de Cabinet
du Président de la République*



Monsieur Michel DELEBARRE
Ancien Ministre
Président de la Mission opérationnelle
transfrontalière (MOT)
38 RUE DES BOURDONNAIS
75001 PARIS

Paris, le 21 FEV. 2018

Monsieur le Ministre,

Le Président de la République a bien reçu le courrier que vous avez souhaité lui adresser et m'a confié le soin de vous en remercier vivement.

Monsieur Emmanuel MACRON est convaincu que nous devons ensemble avoir l'audace de refonder une Europe souveraine, unie et démocratique, de nouveau capable de conjuguer responsabilité et solidarité car seule l'Europe peut nous donner une capacité d'action dans le monde et nous permettre de faire face aux grands défis auxquels nous sommes confrontés.

Cette refondation doit être pour les citoyens européens un moment de confiance retrouvée dans les institutions et l'idéal européens. C'est en ce sens qu'il a proposé, vous le soulignez, que soient organisées des consultations citoyennes, qui permettront d'instaurer un vaste débat afin d'identifier les priorités, les préoccupations et les idées qui viendront nourrir notre feuille de route pour l'Europe de demain.

Dans ce cadre, soyez assuré que c'est avec le plus grand intérêt que le Chef de l'État a pris connaissance de votre proposition que certaines de ces consultations soient réalisées dans des territoires transfrontaliers, et qu'il la soutient.

A cet égard, votre correspondance a été relayée auprès de Madame Nathalie LOISEAU, ministre auprès du ministre de l'Europe et des affaires étrangères, chargée des affaires européennes. Cette dernière vous tiendra directement informé de la suite qui sera réservée à votre démarche.

Je vous prie d'agréer, Monsieur le Ministre, l'expression de mes sentiments les meilleurs.

Patrick STRZODA



Monsieur le Président de la République
Palais de l'Elysée
55, rue du Faubourg Saint-Honoré
75008 Paris

Paris, le 17 janvier 2018

Monsieur le Président de la République,

Dix millions de Français résident à proximité d'une frontière. Chaque jour, près de 400 000 frontaliers résidant en France traversent la frontière pour travailler. Les agglomérations transfrontalières, les espaces ruraux transfrontaliers sont de véritables bassins de vie. La coopération transfrontalière permet d'y développer l'emploi pour les habitants, l'activité pour les entreprises, des services publics mutualisés, une gestion commune de leur patrimoine naturel et culturel, ou tout simplement de rencontrer l'autre. Ils sont aussi le lieu d'un apprentissage de l'Europe, plus que jamais nécessaire pour construire un projet européen concret et proche des citoyens. Telles sont mes convictions en tant que Président de la Mission Opérationnelle Transfrontalière (MOT), qui appuie les acteurs de la coopération transfrontalière sur les frontières françaises ainsi que sur d'autres frontières en Europe et dans le monde.

Pourtant des forces contraires sont à l'œuvre en Europe. Face aux crises sécuritaires et économiques, les visions nationales prévalent. La frontière est de nouveau perçue comme une menace. Sur certains segments frontaliers, une majorité d'électeurs rejettent l'Europe, par leur vote ou leur absence de vote. La libre circulation intra européenne est questionnée, alors que, régulée et sécurisée par les autorités publiques, elle peut être au bénéfice de tous.

La mobilité physique, humaine, culturelle, est un immense atout pour les personnes, mais trop de nos concitoyens souffrent d'un accès limité à cette mobilité. Les régions frontalières, précisément, la rendent possible pour leurs habitants, pourvu que des politiques publiques appropriées d'aménagement équilibré du territoire transfrontalier soient construites entre pays voisins, afin de dépasser les nombreux obstacles administratifs, juridiques, mais aussi liés à la langue et à la culture, qui subsistent. L'approche différenciée et expérimentale, que vous avez appelée de vos vœux devant la Conférence des territoires, y contribuera sans nul doute, ainsi que la coordination interministérielle en matière de coopération transfrontalière que le gouvernement engage dans ce cadre, en pleine synergie avec les collectivités territoriales, les États voisins et les institutions européennes, notamment dans le cadre d'une politique européenne de cohésion renouvelée.

Depuis votre élection à la Présidence de la République, vous avez appelé les citoyens, français et européens, à engager une refondation de l'Europe, seule réponse possible aux défis de notre temps. Vous avez proposé de procéder à cette refondation via des conventions démocratiques, des consultations citoyennes, qui permettent de réconcilier l'Europe et ses citoyens, en forgeant une conviction partagée de leurs intérêts, de leurs valeurs et leur destin communs, et de faire émerger de nouvelles propositions pour les futures politiques européennes.

Ces consultations citoyennes doivent être locales, afin de toucher les habitants au plus près de leur vie quotidienne, dans les territoires; mais aussi, dans la mesure du possible transnationales, afin d'être véritablement européennes. Nous plaillons pour que certaines de ces consultations soient organisées dans le cadre des territoires transfrontaliers. Ainsi, elles pourront impliquer des citoyens français avec leurs voisins, autour de réalisations concrètes dans ces territoires, mais également d'un partage des mémoires, des récits et des projets.

La MOT et ses membres, collectivités françaises et des pays voisins, groupements transfrontaliers, Eurorégions, Eurodistricts, bassins de vie transfrontaliers, véritables fabriques d'Europe et de vivre ensemble, se mobilisent pour mettre la coopération au centre d'un grand projet: une Europe œuvrant pour le développement durable et la cohésion des territoires, au service de citoyens indissolublement nationaux et européens, pleinement associés à ses politiques. Relancer l'Europe dans le cadre de pactes transfrontaliers : l'intégration transfrontalière et européenne est notre avenir.

Jean Peyrony, Directeur Général de la MOT, jean.peyrony@mot.asso.fr tél. 01 55 80 56 80, se tient à la disposition de vos services pour échanger plus en détail sur ce sujet.

Je vous prie d'agréer, Monsieur le Président, l'expression de ma haute considération,



Le Président,



Michel DELEBARRE

Ancien Ministre d'Etat

Annexes :

- Plaquette de présentation de la MOT
- Brochure de la MOT pour ses 20 ans : Les territoires transfrontaliers, la fabrique de l'Europe
- Carte du réseau de la MOT
- Carte des flux de travailleurs frontaliers aux frontières françaises
- Poster des territoires transfrontaliers européens